

A.L.I. Rhône-Alpes

Association Lacanienne Internationale Rhône-Alpes

PROGRAMME DES ENSEIGNEMENTS

2024-2025

HAUTES-ALPES

SEMINAIRES- Gap

Lecture commentée du séminaire de Jacques Lacan : « Les structures freudiennes des psychoses »

Responsable : Maryvonne Febvin (04 92 51 42 96)

Rythme : Un samedi par mois de 10 h à 12 h

Dates : 28 septembre, 9 novembre, 7 décembre, 11 janvier, 1 mars, 29 mars,
17 mai, 21 juin

Lieu : Salle Laurens, rez-de-chaussée du centre diocésain, 1 cours Ladoucette, Gap

Lectures de Freud et Lacan

Responsables : Christine Josuan, Olivier Coron, Maryvonne Febvin (04 92 51 42 96)

Rythme : 4 séances le jeudi à 20h

Dates : 28 novembre, 6 février, 20 mars, 24 avril

Lieu : Salle Laurens, rez-de-chaussée du centre diocésain, 1 cours Ladoucette, Gap

Nous proposons cette année quatre lectures commentées choisies parmi les textes fondateurs de Freud et de Lacan, il est bien sûr très fortement conseillé aux participants de les avoir lus au préalable afin de favoriser les échanges et les questions.

Le 28 novembre : Freud, « Pour introduire le narcissisme » in « Nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse ».

Le 6 février " Les relations de dépendance du Moi " Freud, « Le moi et le ça » chapitre cinq, in « Essais de psychanalyse » (Payot).

Le 20 mars : " Introduction théorique aux fonctions de la psychanalyse en criminologie ", première partie. J.Lacan, Écrits.

Le 24 avril : " Introduction théorique aux fonctions de la psychanalyse en criminologie ", deuxième partie. J.Lacan, Écrits.

- Briançon

Lecture commentée du livre de Gérard Amiel : « Apprendre à désirer »

Responsable : Marie-Noëlle Paret (06 65 23 05 54)

Rythme : Un lundi soir par mois

Lieu : Centre social Roche de Rame

GROUPE DE TRAVAIL

La famille moderne

Au regard des évolutions sociétales, le modèle traditionnel de la famille nucléaire a évolué en un siècle vers l'ouverture de nouvelles configurations parentales. Comment dans ce contexte les adultes se repèrent-ils pour l'éducation de leurs enfants et adolescents ?

Les psychanalystes interrogent depuis plusieurs décennies ces mutations dans les familles.

Le constat dans notre clinique est qu'elles mènent à un profond mal-être dans la construction identitaire de la jeunesse. Les symptômes tels que la violence, les addictions, l'hyperactivité ainsi que la question du transgenre en sont les signes. Par ailleurs, la technologie a transformé la manière dont les familles interagissent pouvant créer des conflits hors parole avec une plus grande demande de reconnaissance narcissique.

Nous partirons du livre de Jean-Pierre LEBRUN et de Jean-Louis RENCHON : « Où va la famille ? » comme support à nos réflexions.

Responsables : Géraldine Lulin (06.35.95.33.33), Christine Josuan, Régis Rodriguez et Thierry Delacruz Rueda.

Rythme : Un vendredi par mois de 18h30 à 20h.

Dates : le 27 septembre 2024, Le 8 novembre, le 6 décembre, le 10 janvier 2025, le 28 février, le 28 mars et le 23 mai (en présence de Jean Pierre Lebrun).

Lieu : Salle Laurens, rez-de-chaussée du centre diocésain, 1 cours Ladoucette, GAP.

CYCLE DE CONFERENCES DE PSYCHANALYSE

Narcissismes contemporains

**Renseignements et inscriptions auprès de Maryvonne Febvin : 04 92 51 42 96
(febvin.maryvonne@orange.fr)**

Horaire : Le jeudi de 20h à 21h30

Dates : 14 novembre, 12 décembre, 23 janvier, 13 mars, 3 avril, 5 juin

Lieu : Hémicycle Coffy, 1^{er} étage du centre diocésain, 1 cours Ladoucette, Gap

« C'est en donnant au jeu du langage toute sa portée que le sujet parvient à s'arracher au pouvoir terrorisant et tout puissant de l'image, c'est la fonction de l'analyse, restaurer l'homme en déshérence, le restaurer à la dignité de sa parole ».

JP.Hilttenbrand

Nous assistons aujourd'hui à une inflation du narcissisme, tant à l'échelon individuel, dans la relation à l'autre, que dans le discours social, imposant les règles d'une nouvelle morale individualiste dont les retentissements se font sentir dans toute la vie collective, avec son corollaire de rivalités, de compétition, d'exclusions et de ségrégations reflétant le caractère paranoïaque de cette instance dans sa composante imaginaire.

Comment cette dimension si essentielle pour notre subjectivité en arrive-t-elle aujourd'hui à régner de manière tyrannique et à devenir une entrave majeure à nos relations aux autres et à notre sens du collectif ?

Là où précédemment l'économie subjective pouvait être dépendante de plusieurs courants liés entre eux, libido sexuelle et libido narcissique pour Freud, jouissance phallique et jouissance Autre pour Lacan, nous constatons aujourd'hui l'empire aliénant pour le sujet de miroirs réels favorisé entre autres par les technosciences et le numérique, écrans, smartphones, réseaux sociaux, évacuant progressivement la dimension fondamentale de la parole.

L'adhésion labile à des choix identitaires, communautaires, sexuels, politiques ou religieux n'est-elle pas aussi un des effets notables et préoccupants de l'errance induite par ce diktat de l'image dans la modernité ?

Ces impasses ne doivent-elles pas nous alerter sur l'urgence de réintroduire la dimension du manque inhérente au langage, condition essentielle pour tempérer notre paranoïa commune, et sans laquelle aucune reconnaissance réelle du sujet par sa parole ne sera possible ?

Maryvonne Febvin et Jean-Paul Hiltenbrand

L'inscription aux enseignements est de 80 euros pour l'année, elle donne droit à tous les enseignements (séminaires, groupes de travail et cycle de conférences de Gap) organisés par l'ALI Rhône-Alpes. Elle se fait en envoyant le montant par chèque à l'ordre de l'ALI-Rhône-Alpes à Maryvonne Febvin, le Georges Sand, 6b rue du Serre de l'Aure 05000 Gap, et en joignant vos coordonnées mail et postale.

Le paiement en plusieurs fois est possible.

Si vous souhaitez assister à une conférence sans vous inscrire aux enseignements pour l'année complète l'inscription se fera à l'entrée et le tarif sera de 10 euros.

Ali-Rhône Alpes
6, cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble
<https://www.ali-rhonealpes.org>

L'ALI Rhône-Alpes organise à Gap les 12 et 13 octobre 2024 deux journées d'études ayant pour thème « Les tourments de l'adolescence », en l'hémicycle du centre diocésain 1, cours Ladoucette, 05000 Gap